



# La Hora Internacional

**Demetrio Boersner**

Entre mediados de mayo y de junio de 1990, la escena política latinoamericana ha estado relativamente tranquila. Hubo procesos electorales en el Perú y en la República Dominicana. En la antigua capital de los Inca, los presidentes andinos reiteraron propósitos bolivarianos, a la vez que se inclinaron ante inevitabilidades neoliberales. La CEPAL se reunió en Caracas y adoptó resoluciones interesantes.

Europa sigue siendo el centro principal de interés mundial en estos momentos. La disolución del imperio soviético continúa velozmente, Alemania va hacia la reunificación y la Comunidad Europea avanza hacia el Mercado Común anunciado para 1992, pero al mismo tiempo está atenta ante posibles complicaciones imprevistas. La OTAN prosigue su transformación en alianza más política que militar, en tanto que el Pacto de Varsovia agoniza.

La URSS, y tal vez Rumania y Bulgaria, son escenarios de procesos históricos de gran interés: liquidan al neoestalinismo, pero a diferencia de algunos países vecinos, se niegan a unirse sin reservas a la marcha triunfal del neoliberalismo conquistador.

Los primos hermanos enemistados — judíos y árabes — son víctimas de la misma bestialidad racista por parte de plebes rubias y "cristianas", pero continúan su lucha fratricida, con mayor saña que nunca. En el Sur de Africa, Mandela y De Klerk avanzan con enorme lentitud y cautela hacia el necesario diálogo negri blanco.

El tercer mundo, golpeado y maltrecho, no se rinde: en Malasia, el grupo de los quince (suerte de comité de iniciativas y seguimiento del Movimiento de Países No Alineados) se reunió a nivel de jefes de Estado y de Gobierno, y adoptó acuerdos sensatos.

## RESULTADOS ELECTORALES LATINOAMERICANOS

El pueblo colombiano eligió a la presidencia de la República al candidato liberal César Gaviria, dirigente joven y progresista que encarna esperanzas de renovación política y social, y de lucha contra la mafia del narcotráfico. Su victoria electoral fue arrolladora, no sólo por su propia personalidad y su programa, sino también porque el conservatismo se dividió entre las candidaturas de Alvaro Gómez (Movimiento de Salvación Nacional) y Rodrigo Lloreda Caicedo (Social Conservador). El candidato del legalizado y pacificado M-19, Antonio Navarro, obtuvo una votación inesperadamente alta (casi 13%). Lamentablemente, la abstención electoral fue muy grande —cerca del 60 por ciento—, lo que demuestra que la democracia necesita reforzar su credibilidad en el hermano país.

En la República del Perú, triunfó en la segunda vuelta electoral el doctor Alberto Fujimori sobre el escritor Mario Vargas Llosa. Este aceptó su derrota con gallardía y felicitó al ganador, pero lamentablemente no actuaron de la misma manera algunos de sus partidarios más derechistas que lanzaron insultos racistas contra el doctor Fujimori y pidieron "golpe" cuando supieron de su triunfo.

Como ya lo señalamos en una ocasión anterior, Alberto Fujimori representa el mejor ejemplo de un hombre de clase media humilde, ascendido por sus propios esfuerzos, por su inteligencia y su entereza moral, a los más altos niveles de la cultura y del éxito, destacándose como profesional, empresario, profesor universitario y líder de la comunidad. Frente al neoliberalismo fondomonetarista de Vargas Llosa, el doctor Fujimori defendió con brillo y coherencia la tesis de una liberalización económica más moderada, sin "shock", y regulada en última instancia por

el interés social. Su programa se parece mucho al del ala moderada del Apra, partido que por cierto lo apoyó en la segunda vuelta y que seguramente tendrá alguna participación en su gobierno, el cual —según los anhelos expresados por el presidente electo— debería ser de la mayor amplitud: dijo que también invitaría a representantes del Fredemo de Vargas Llosa a entrar al gabinete.

Preocupante en ciertos aspectos resultó el proceso electoral efectuado en la República Dominicana. Los dos veteranos candidatos de la derecha (Joaquín Balaguer) y de la izquierda (Juan Bosch) casi empataron la votación, y cuando el consejo electoral declaró ganador por mayoría muy pequeña al doctor Balaguer, el profesor Bosch desconoció la decisión y llamó al pueblo a las calles. Afortunadamente no se llegó a la violencia: hubo un encomiable acuerdo para efectuar un minucioso recuento de los votos. Observadores extranjeros de reconocida imparcialidad, tales como el ex-presidente norteamericano Jimmy Carter, defendieron la primera decisión del consejo electoral: Balaguer habría ganado limpiamente, aunque por mayoría muy escasa.

En todo caso, independientemente del resultado electoral, el profesor Juan Bosch tiene motivos para sentirse satisfecho. Luego de veinte años difíciles, abandonado por el que fuera su partido político original y golpeado por la derecha, logró vencer nuevamente a grandes masas del pueblo dominicano de la valdez de sus ideas de nacionalismo sensato y democracia social. Culmina su existencia, seguro del afecto de su pueblo y del reconocimiento de su enorme mérito como líder histórico de las luchas contra la dictadura, el intervencionismo y la oligarquía.

## CUMBRE ANDINA

Los presidentes de los países del Acuerdo de Cartagena o Pacto Andino — dos de ellos mandatarios salientes (Alan García y Virgilio Barco) — se reunieron en la vieja capital incaica de Cuzco y en medio de las ruinas de Machu Pichu. Fue una reunión de estadistas serios y fogueados en la lucha común por ideales democráticos, unidos además por la amistad y el respeto mutuo.

Hablaron sobre el porvenir de un Pacto Andino que en los últimos años sufrió grandes —inevitables— modificaciones de filosofía y orientación. El nacionalismo tercermundista de los años sesenta y setenta, expresado sobre todo por la Decisión 24 relativa a la regulación pública de

las inversiones extranjeras, ha tenido que ceder ante el nuevo reconocimiento de la interdependencia global y de la necesidad de liberalizar el comercio y el flujo de capitales en todas las dimensiones geoeconómicas.

Pero los presidentes andinos ratificaron su voluntad de avanzar, pese a todos los obstáculos y dificultades actuales, hacia la integración subregional más completa y hacia un mercado común andino: la liberalización y apertura de nuestras economías no debe efectuarse únicamente hacia el Norte, sino también—y sobre todo— hacia nuestros vecinos y hermanos de la América morena.

### CUMBRE DEL TERCER MUNDO EN MALASIA

El presidente de Venezuela asistió, como uno de los participantes activos y escuchados con respeto, a la cumbre de los quince jefes de Estado o de gobierno designado por la última Conferencia de los Países No Alineados, para que evaluaran la situación internacional sobre todo económica y formularan proyectos conducentes al avance de la cooperación Sur-Sur.

La cumbre de los quince se efectuó en Kuala Lumpur, capital de Malasia, y fue presidida por el primer ministro de ese país, Mahathir Mohammed.

Los quince gobernantes decidieron proponer tres iniciativas concretas para alentar y facilitar el intercambio y la cooperación entre los países y las regiones en desarrollo: 1) la creación de un centro de intercambio de informaciones de los países en desarrollo sobre posibilidades de comercio, inversiones y transferencia de tecnologías; 2) el establecimiento de un foro tercermundista para contactos entre empresarios y gobiernos de los diversos países y regiones, y 3) la formación de un grupo de trabajo de los bancos centrales de los países en desarrollo, para buscar la manera de facilitar el flujo financiero entre esas naciones.

Al igual que en Machu Pichu, en Kuala Lumpur quedó reafirmada la voluntad de los países del tercer mundo, de tratar de contrarrestar la actual reimposición de la dominación económica del Norte por los mecanismos neoliberales, mediante renovados intentos de ir creando una esfera de autonomía del Sur a través de la cooperación económica y técnica de las naciones en desarrollo.

### REUNION DE LA CEPAL

En Caracas se efectuó el vigésimo ter-

cer período de sesiones de la CEPAL. En su discurso de apertura, el canciller venezolano Reinaldo Figueredo hizo un planteamiento importante: No obstante la actual necesidad de modificar el modelo de desarrollo latinoamericano en algunos aspectos, el esquema de Prebisch y Pérez Guerrero tuvo una gran validez y efectividad en su época, y mantiene vigencia parcial, contrariamente a lo que opinan algunas fuentes tecnocráticas.

La CEPAL adoptó en esta oportunidad una serie de propuestas para reducir el peso de la deuda exterior latinoamericana: 1) Triplicar los recursos públicos internacionales destinados a apoyar la reducción de la deuda; 2) flexibilizar el financiamiento público de las reducciones de deudas; 3) eliminar obstáculos legales y administrativos a la reducción de deudas y tratar de armonizar la posición del Grupo de Diez en esa materia, etc.

### LA URSS ACEPTA TESIS DEL OCCIDENTE

Durante el mes transcurrido, la posición política interna del presidente soviético Mijail Gorbachov sufrió serios deterioros. Por los momentos la perestroika o renovación está dando muy pobres resultados en lo económico: la vieja administración centralizada de la economía ha dejado de funcionar, y los nuevos mecanismos de mercado o de administración descentralizada aún no han demostrado su eficacia. Por ello, el descontento popular es grande, y quedó al manifiesto por la votación mayoritaria en la República Federativa de Rusia (la más grande de las repúblicas que integran la URSS) a favor del opositor "radical" Boris Yeltsin. Al mismo tiempo, prosiguió el impasse entre el gobierno de Moscú y las repúblicas bálticas deseosas de separarse de la URSS y convertirse en países soberanos.

La reunión en la cumbre entre los presidentes Bush y Gorbachov, en Washington, se caracterizó, pues, por una gran desigualdad de poder. El gobernante soviético tuvo que ceder en casi todos los aspectos ante las presiones de la parte occidental. Cabe señalar, sin embargo, que el presidente Bush procuró salvaguardar lo más posible la apariencia de igualdad, para no humillar a su homólogo soviético ni socavar aún más la posición de éste ante su propio pueblo.

Paso a paso, aunque fuese a regañadientes, la URSS ha llegado a aceptar la exigencia del Occidente, de que la futura Alemania reunificada permanezca dentro del marco de la OTAN: en otras palabras, que la RDA quede, en términos estratégi-

cos, anexada a la RFA sin contrapartida, salvo la promesa de que la OTAN se irá transformando de alianza militar en organización de cooperación política.

### DIVIDIDOS FRENTE AL MISMO RACISMO

Durante la pasada década, en parte por efecto del desempleo creciente, en los sectores incultos y atrasados de los pueblos de países industrializados ha ido creciendo la xenofobia y el racismo dirigidos contra inmigrantes de tez morena, trigueña u olivácea, procedentes de otras regiones. Ha resucitado en Europa el viejo antisemitismo de la época nazi, con sus mitos absurdos que pretenden que los judíos sean responsables simultáneamente, de los males del capitalismo como del socialismo. La profanación infame de un cementerio judío en Francia constituyó el síntoma más impresionante de esa tendencia tenebrosa.

Al mismo tiempo, el racismo se dirige de lleno contra el otro pueblo semita, que son los árabes. Inmigrantes árabes y de otros países y regiones en vías de desarrollo son víctimas de agresiones y maltratos en países de Europa, compartiendo el destino que sus primos hermanos judíos vienen sufriendo desde hace mucho tiempo.

La lección del sufrimiento común no ha logrado aún, infortunadamente, disminuir las intransigencias y los odios existentes entre Israel y árabes en el Medio Oriente. Culpas y responsabilidades se reparten entre ambos bandos.

### PASOS HACIA EL DIALOGO EN SURAFRICA

Luego de la puesta en libertad de Nelson Mandela, y de una serie de decretos que suavizan grandemente la apartheid o segregación racial, el presidente surafricano Frederick de Klerk ha suspendido el estado de emergencia que desde hace muchos años existía en el país, excepto en la provincia de Natal donde hubo choques recientes entre bandos negros.

Nelson Mandela y el Congreso Nacional Africano han reconocido que el paso es positivo pero lo hallan insuficiente: para que pueda haber conversaciones efectivas y de fondo entre el pueblo negro y el régimen blanco, debe irse más lejos en la eliminación de opresiones e injusticias.

Pero en todo caso, el proceso hacia el diálogo y un progreso verdadero está en marcha y parece ser indetenible.